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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ponen candado a operativo aéreo contra Ovidio 
La Sedena reserva por cinco años la información de las bitácoras de las aeronaves que 
participaron en la captura del narco; argumenta riesgo para operaciones y militares 

 
La inflación da tregua, pero no los alimentos 
Primera quincena de febrero 

 
Arman a oscuras el relevo del INE 
Se registran 939 personas como aspirantes a Consejeros 

 
AMLO apoya que mujer presida el INE y Humphrey ya lo medita 
Debate político. “Ellas suelen ser más honestas, más responsables y más justas que los 
hombres”, razona; Unid@s quiere llevar mano en la candidatura de la oposición: Medina 
Plascencia 

 
Rusia se alista para “una larga guerra” 
En 2023 ya podrá usar el misil nuclear “intercontinental” apodado Satán II 

 
Preocupa a Banxico altos niveles de inflación en el país 
Minuta. Advierte la Junta de un proceso desinflacionario más lento de lo previsto 

 
Inflación da atisbos de mejoría y alineación hacia sus objetivos 
General y subyacente, inferiores a las del periodo previo 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

La postura de Calderón es ofensiva para todas las víctimas, 
afirma AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/24/politica/010n1pol 
El caso del ex secretario de Seguridad Pública Genaro García Luna, 
declarado culpable en Estados Unidos por recibir sobornos del narcotráfico, 
ayuda más a que se conozca toda la verdad, para que nunca jamás se 
repitan estos hechos lamentables, ofensivos, vergonzosos, que tienen que 
ver con la corrupción, con el entreguismo, con el mal gobierno, sostuvo el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. No obstante, consultado sobre 
los posibles efectos políticos y electorales que pueda tener el fallo del jurado, 
advirtió que no hay que menospreciar la fuerza del bloque conservador, 
sería un error subestimar lo que representan, ya que además de tener 
mucho dinero, cuentan con financiamiento de la oligarquía e incluso hasta 
de gobiernos extranjeros. En la conferencia de ayer, el mandatario volvió a 
tocar el caso, e insistió en que el ex presidente Felipe Calderón sólo se 
pronunció “con un planteamiento ofensivo para las víctimas, 
completamente, una falta de respeto a las víctimas.  
 
Apoya AMLO que una mujer presida el INE  
https://www.milenio.com/politica/apoya-amlo-que-una-mujer-presida-el-ine 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador dio su visto 
bueno a la decisión de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación para que la presidencia del INE recaiga en una 
mujer cuando termine el periodo de Lorenzo Córdova al frente del instituto. 
En la mañanera de Palacio Nacional, aseguró que las mujeres son una 
garantía en el trabajo, pero también son más honestas y responsables que 
los hombres. “Está muy bien. Las mujeres suelen ser más honestas, más 
responsables, más justas que los hombres, son pocas... bueno, no voy a decir. 
Son una garantía”. Al preguntarle si Carla Humphrey tiene mayores 
posibilidades de ocupar el cargo, mencionó que no le corresponde esa 
decisión ni opinar al respecto.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/02/24/politica/010n1pol
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Sin embargo, celebró que una mujer vaya a presidir el INE bajo el 
argumento de que cuando fue jefe de Gobierno y ahora que es Presidente 
ha impulsado la presencia femenina en los puestos de alto nivel de sus 
gabinetes. 
 
Ministro Pérez Dayán, quien frenó una parte del Plan B: la 
Suprema Corte está bajo presión, como siempre  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministro-perez-dayan-dice-que-suprema-corte-
esta-bajo-presiones-por-plan-b-electoral 
El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Alberto 
Pérez Dayán, defendió su resolución de suspender la aplicación de las dos 
primeras leyes del Plan B, en los procesos electorales de Coahuila y el Estado 
de México y reconoció que el Máximo tribuna está bajo presiones para 
resolver la constitucionalidad de esta reforma, pero esto es normal.  
Entrevistado al término de la ceremonia de toma de protesta de la nueva 
mesa directiva de la Barra del Colegio de Abogados, el ministro Pérez Dayán 
minimizó las descalificaciones de la Presidencia de la República, que 
advirtió que era ilegal suspender la vigencia de la reforma en materia 
electoral. "Ya son bastantes las resoluciones que ha tomado la Suprema 
Corte con relación a la suspensión en controversias constitucionales y en 
acciones de inconstitucionalidad. Lo importante es que la evolución del 
derecho nos ha mostrado que los tribunales constantemente como 
cualquier otro jugador en el ánimo de preservar los derechos humanos, 
particularmente cuando pueden ser  violados de modo irreparable, deben 
tener que venir acompañados de una medida cautelar, y eso es lo que 
hemos venido haciendo frecuentemente", explicó. 
 
Brazo derecho de Córdova y decenas de trabajadores del INE, 
cuentan las horas para ser despedidos  
https://www.milenio.com/politica/plan-b-trabajodes-del-ine-cuentan-las-horas-para-ser-
despedidos 
El empleo del Secretario Ejecutivo del Consejo General del INE, Edmundo 
Jacobo, quien es el brazo derecho del consejero presidente Lorenzo 
Córdova, pero también el de decenas de trabajadores electorales en todo el 
país, tiene las horas contadas.  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministro-perez-dayan-dice-que-suprema-corte-esta-bajo-presiones-por-plan-b-electoral
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https://www.milenio.com/politica/plan-b-trabajodes-del-ine-cuentan-las-horas-para-ser-despedidos
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Tras la aprobación del llamado "Plan B" y a la espera de que, en cualquier 
momento, el presidente Andrés Manuel López Obrador ordene su 
publicación en el Diario Oficial de la Federación, empleados del sistema 
electoral de todo el país, se quedarán desempleados por el recorte de 
estructura que ordena la reforma electoral.  
Edmundo Jacobo tiene 15 años en el mismo puesto, pasando la transición 
del Instituto Federal Electoral al Instituto Nacional Electoral. En medio de 
críticas e incluso con el voto en contra de tres consejerías, en 2020 fue 
reelecto por un nuevo periodo de seis años impulsado por Córdova Vianello, 
al ser su más cercano colaborador, pero, además, por la relevancia que 
conlleva la experiencia y el manejo del instituto del 2008 a la fecha. 
 
Costarán 3,500 mdp despidos en el INE; Córdova: no habría 
ahorros  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/costaran-3500-mdp-despidos-en-el-ine-cordova-
no-habria-ahorros/1572178 
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, aseguró que “esperamos 
ansiosamente que se publique (el plan B) para poder continuar con la 
defensa jurídica de la democracia ante las instancias correspondientes”, al 
asegurar que estas reformas atienden a los intereses de parte del gobierno 
y no a una demanda de mejora del sistema electoral, bajo la premisa de 
abaratar las elecciones. Córdova Vianello mencionó que por las 6 mil 500 
plazas que tendrían que cancelarse, entre integrantes del Servicio 
Profesional y personal administrativo, el INE tendría que pagar 3 mil 500 
millones de pesos en liquidaciones y no habría ningún ahorro que reportar.  
Al detallar algunos de los cambios que podrían poner en riesgo la 
organización de los comicios, Córdova Vianello calificó la reforma electoral 
como “un bonito mazacote y que vuelve disfuncional al instituto y lo pone 
en riesgo, tal vez ese es el propósito, pero habría que preguntarles a los 
legisladores”. 
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Arman a oscuras relevo de consejeros del INE  
https://www.reforma.com/arman-a-oscuras-relevo-de-consejeros-del-
ine/ar2558638?sc=672 
El registro de aspirantes a consejeros del INE ha transcurrido en opacidad y 
sin claridad sobre el cumplimiento de perfiles de los inscritos. Hasta las 15:00 
horas de ayer, 939 personas realizaron el trámite de inscripción y, de ellos, 
apenas 301 concluyeron el registro. El reporte oficial del Comité Técnico de 
Evaluación no aportó mayores datos. El registro concluyó a la medianoche, 
pero no hubo un reporte sobre cuántos más se habrían registrado.  
El Comité, integrado mayoritariamente por personalidades cercanas a 
Morena, sólo ha emitido dos comunicados. El último, difundido sobre las 
20:00 horas de ayer, indicó que será celebrada este viernes a las 13:00 horas 
una sesión pública en la Cámara, a fin de recibir formalmente de la 
Secretaría General de la Cámara los folios y la documentación de los 
aspirantes registrados mediante el sistema digital habilitado para el 
proceso. Los integrantes del Comité se reunieron ayer jueves para acordar 
la forma de trabajo y el procedimiento de revisión de expedientes de los 
aspirantes, así como la verificación del cumplimiento de los requisitos 
previstos en la convocatoria. 
 
Acusan bloqueo de la SEP para editar libros de texto  
https://www.reforma.com/acusan-bloqueo-de-la-sep-para-editar-libros-de-
texto/ar2558380?v=5 
Durante la inauguración de la Feria Internacional del Libro del Palacio de 
Minería (FILPM), este jueves, el presidente de la Cámara Nacional de la 
Industria Editorial Mexicana (Caniem), Hugo Setzer, alertó ante la 
posibilidad de que la Secretaría de Educación Pública (SEP) impida la 
participación de las editoriales en el diseño y producción de libros de texto 
para secundaria. "Después de dos años de crisis sanitaria y confinamiento, 
nos comenzamos a recuperar. Sin embargo, se ven nuevos nubarrones en 
el futuro inmediato", dijo al respecto. "Nos desconcierta ahora el silencio de 
la autoridad en torno al futuro del programa de secundaria, junto con los 
rumores de que, al contrario de lo que sucede en la mayoría de los países 
del mundo, se desarrolla un libro de texto único, que al parecer será 
producido directamente por la SEP, excluyendo a la industria editorial". 
 

https://www.reforma.com/arman-a-oscuras-relevo-de-consejeros-del-ine/ar2558638?sc=672
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La inflación da tregua, pero no los alimentos; primera quincena 
de febrero  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-inflacion-da-tregua-pero-no-los-alimentos-
primera-quincena-de-febrero/1572155 
La carestía ya le dio un respiro al bolsillo de los mexicanos, pero algunos 
alimentos siguen por las nubes. El Índice Nacional de Precios al Consumidor 
aumentó 0.30% en la primera quincena de febrero respecto a la quincena 
anterior, con lo que la inflación general anual se ubicó en 7.76%, de acuerdo 
con el Inegi. Sin embargo, en los alimentos la tasa alcanzó un nivel de 12.66% 
anual. El observatorio económico México, ¿cómo vamos? señaló que esta 
situación es alarmante porque cuatro de cada diez mexicanos se 
encuentran en pobreza laboral, que es cuando el ingreso de un hogar no es 
suficiente para alimentar a todos sus miembros. Productos centrales en la 
dieta de los mexicanos continúan al alza, como el chile serrano, con un 
aumento de 91.8 anual%; el jitomate, 57.4%; la naranja, 37.9%, y el huevo, con 
un alza de 33.92 por ciento. También, se suman la harina de trigo, que se 
encareció 27.07%; el pan de caja, 19.75%; la tortilla de maíz, 15.41% y la leche, 
con 13.34 por ciento.  
 
Ponen candado a operativo aéreo contra Ovidio  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reserva-sedena-datos-de-vuelo-del-culiacanazo-
20 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) reservó por cinco años todas 
las bitácoras de los aviones y helicópteros usados en el operativo para 
capturar al narcotraficante Ovidio Guzmán, alias El Ratón, hijo de Joaquín El 
Chapo Guzmán, el pasado 5 de enero en Sinaloa. En respuesta a una 
solicitud de información hecha por EL UNIVERSAL, y pese a que se pidió una 
versión pública, la Comandancia de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) 
argumentó que dar a conocer esta información puede poner en riesgo las 
operaciones militares aéreas que se llevan a cabo en contra de la 
delincuencia organizada; asimismo, se podría vulnerar la salud, vida e 
integridad física del personal militar que realiza estas operaciones. Será 
hasta enero de 2028 que el contenido de estas bitácoras se hará público.  
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-inflacion-da-tregua-pero-no-los-alimentos-primera-quincena-de-febrero/1572155
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“Declara formalmente como información reservada la contenida en las 
bitácoras de los aviones y helicópteros que participaron en el operativo del 
5 de enero de 2023, permaneciendo con tal carácter por el término de cinco 
años a partir de la presente resolución, pudiendo ser desclasificada cuando 
se extingan las causas que dieron origen a su reserva o cuando haya 
transcurrido el periodo correspondiente”. 
 
“Las armas no están a la vista, pero sí a la mano”  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/las-armas-no-estan-la-vista-pero-si-la-mano 
Este 24 de febrero se cumplen 10 años del surgimiento de los primeros 
grupos de autodefensas y guardias comunitarias de Michoacán y del país. 
Pueblos enteros que se levantaron en armas con el fin de enfrentar el asedio 
del cártel de Los Caballeros Templarios. A una década de distancia, muchos 
han dejado las armas. En algunas regiones de la entidad, la presencia y 
apoyo del Ejército Mexicano regresó la calma, a pesar de la violencia que 
emprendió desde hace tres años el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). 
Es por eso que los pobladores advierten que mientras el gobierno les 
garantice la seguridad de sus pueblos, las armas estarán guardadas. “No 
están a la vista, pero sí a la mano”, aseguran. En otros puntos del territorio 
michoacano, en la Costa y Sierra-Costa —donde se ubican los municipios de 
Coahuayana, Aquila y Chinicuila—, las guardias comunitarias se mantienen 
alerta ante los ataques de la delincuencia organizada. Los lugareños señalan 
que ni el Ejército ni la Guardia Nacional han hecho su trabajo en esta región 
para garantizar la seguridad. 
 
Preocupa a congresistas de EU reforma electoral de AMLO  
https://www.reforma.com/preocupa-a-congresistas-de-eu-reforma-electoral-de-
amlo/ar2558495?v=2 
Washington, DC. - Congresistas estadounidenses se dijeron este jueves 
preocupados por la aprobación de la reforma electoral impulsada por el 
Presidente de México, ya que aseguran que esta puede tener impacto en la 
democracia del País. El legislador demócrata Chuy García comentó que las 
nuevas medidas de la reforma podrían socavar la capacidad del Instituto 
Nacional Electoral (INE) para proteger el derecho al voto.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/las-armas-no-estan-la-vista-pero-si-la-mano
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"Me preocupa el impacto que estos cambios en el INE tendrán en la 
democracia de México", dijo. "Recortar personal, disminuir su autonomía y 
limitar su capacidad para castigar a los políticos por infringir las leyes 
electorales podrían socavar su capacidad para proteger el derecho al voto". 
El congresista por Texas, el demócrata Joaquin Castro, calificó al INE de ser 
un pilar de la democracia en México y dijo la reforma electoral del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador socava los sustentos del buen 
Gobierno. 
 
Entra la guerra en Ucrania a un segundo año crucial  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/24/politica/002n1pol 
Moscú. Hace justo un año, la madrugada del 24 de febrero, el presidente de 
Rusia, Vladimir Putin, ordenó invadir el territorio de Ucrania desde el norte 
(Bielorrusia), el sur (Crimea) y el este (Rusia), así como bombardear con 
aviones y misiles decenas de ciudades, tras meses de negar tener esa 
intención y de concentrar tropas y armas en la frontera con ese vecino país 
eslavo. Desde entonces, día a día, La Jornada ha informado de cuanto 
acontece en esta guerra y en torno a ésta, con especial énfasis en los que 
hasta ahora pueden considerarse momentos claves de una narrativa que 
entra en su segundo año y dista de haber concluido, ente otros: la invasión 
a gran escala; el drama de los refugiados y desplazados; la retirada de las 
tropas rusas que intentaban el asalto a Kiev; los horrores de Bucha; las 
negociaciones en Estambul; las denuncias sobre los laboratorios de Estados 
Unidos en Ucrania; el riesgo de accidente o sabotaje en las centrales 
nucleares; las amenazas de usar el armamento nuclear; el hundimiento del 
buque insignia de la flota del mar Negro; la resistencia y caída de Mariupol; 
el pacto de los cereales en Estambul; la contraofensiva ucrania y la 
recuperación de la ciudad de Jersón. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/plan-c-de-morena-
maniatar-al-tribunal-electoral 
Nos platican que, apenas confirmaron que el Senado avaló el Plan B del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, en la bancada de Morena en la 
Cámara de Diputados surgió una nueva prioridad: un plan para limitar las 
atribuciones del Tribunal Electoral, luego de que determinó que la próxima 
presidencia del INE debe estar a cargo de una mujer. Nos cuentan que los 
morenistas comenzaron a urdir su estrategia desde el periodo pasado, 
cuando el tribunal ordenó incluir a Movimiento Ciudadano en la Comisión 
Permanente, y más tarde se fortaleció la idea cuando ordenó modificar la 
convocatoria para elegir consejeros del INE. Nos cuentan que el coordinador 
Ignacio Mier ya encargó a un grupo de legisladores diseñar una vía legal 
para frenar a la máxima autoridad electoral. Queda claro que a la mayoría 
oficialista la única autoridad a la que le gusta someterse es la del inquilino 
de Palacio Nacional. 
 
Bajo Reserva  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-02-24/op244082 
EN LA INTENSIDAD de su campaña de desprestigio, se puede medir el 
espanto que le causa a la 4T la marcha ciudadana del próximo domingo. 
Desde el presidente de la República hasta el más humilde tuitero de la Red 
AMLO, se han dado vuelo tratando de criticar, desprestigiar e intimidar a 
quienes saldrán a las calles para denunciar la contrarreforma electoral. 
TANTO en redes sociales como en discursos en tribuna o conferencias de 
prensa, los acólitos presidenciales insisten en que quienes marchan, lo 
hacen para ¡¿¡¿defender la corrupción?!?! Inclusive andan diciendo que será 
una marcha para defender ¡a Genaro García Luna! Qué manera de querer 
confundir la magnesia ciudadana con la gimnasia oficialista. 
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EL PROPIO Andrés Manuel López Obrador enfocó sus baterías contra el ex 
ministro José Ramón Cossío, al que nomás le faltó acusar de la pérdida de 
Texas. Si tan desangelada estará la marcha del domingo y sus motivaciones 
son tan retorcidas, resulta extraño que le preocupe tanto a la 4T. ¿Miedito? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1658 
Que animados por los exhortos presidenciales de “no menospreciar la fuerza 
de millones de conservadores”, que en su cabeza es todo opositor, 
legisladores y dirigencia de Morena echaron a andar una contracampaña en 
redes sociales para promover la concentración del próximo domingo, pero 
con las imágenes de Lorenzo Córdova, Vicente Fox, Felipe Calderón y 
Genaro García Luna, con lo que buscan contrarrestar la convocatoria 
lanzada por diversas organizaciones para protestar por la reforma electoral. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
La curva de Pablo Gómez y el fantasma de Medina Mora  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-curva-de-pablo-gomez-y-el-
fantasma-de-medina-mora 
La curva de aprendizaje de Pablo Gómez en la Unidad de Inteligencia 
Financiera ha sido larga y costosa. Los montos de las cuentas que han sido 
desbloqueadas mediante juicios de amparo entre 2022 y los primeros días 
de 2023 rebasan los 20 mil 700 millones de pesos frente a los menos de 500 
millones que se han congelado. Son datos de la misma UIF.  
No obstante, las “bolas” que tiene el “engrudo” de la actual UIF —para decirlo 
en las palabras que emplea Gómez Álvarez— empiezan a ser de utilidad 
para el discurso del presidente Andrés Manuel López Obrador, en un 
escenario de pugna con la Suprema Corte de Justicia de la Nación y el Poder 
Judicial, de donde salen los criterios y amparos que dan sustento a 
desbloqueos de sujetos investigados. 
En el contexto del juicio en Nueva York contra el exsecretario de Seguridad 
Pública, Genaro García Luna, el titular de la UIF se apareció hace un par de 
semanas en la conferencia matutina de AMLO. Pablo Gómez recitó una serie 
de cifras e intentó mostrar, a medias por la confidencialidad, el mapa de los 
negocios del “súper policía” del gobierno de Felipe Calderón. 
 
Sergio Sarmiento 
Los populistas  
https://www.reforma.com/los-populistas-2023-02-24/op244084 
"Todos tratan de redefinir sus naciones para reescribir los contratos sociales 
y a veces alterar las reglas de la democracia para que nunca pierdan el 
poder". Anne Applebaum 
Anne Applebaum, autora de El ocaso de la democracia (The Twilight of 
Democracy), se encuentra en México. Al parecer asistirá a la concentración 
por la democracia de este 26 de febrero en el Zócalo. Podría convertirse en 
testigo de un momento histórico en el que un gobierno surgido de las urnas 
toma medidas para debilitar la democracia.  
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Applebaum ha escrito: "El autoritarismo atrae simplemente a la gente que 
no puede tolerar la complejidad; no hay nada intrínsecamente 'izquierdista' 
o 'derechista' en este instinto". Promueve a quienes "ruidosamente profesan 
su fe en el partido". Entre los gobernantes que han creado sistemas 
autoritarios se encuentran Francisco Franco, Augusto Pinochet o Hugo 
Chávez. 
 
Carlos Marín 
Falaz coartada la del “ahorro”  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/falaz-coartada-la-del-
ahorro 
En el gobierno que proclama combatir la corrupción y con la mañanera de 
los jueves dedicada a “cero impunidad”, sobresalta la grosera y paradójica 
falta de congruencia en llamarle “corruptazo conservador hipócrita” a quien 
sea, como a José Ramón Cossío, el respetable ministro en retiro de la 
Suprema Corte anunciado como uno de los oradores del domingo en la 
Plaza de la Constitución. El decibelaje de la injuria revela el grado de 
contrariedad que a López Obrador provoca la previsible tumultuaria 
concentración de repudio al descuartizamiento del INE. 
Su lectura es otra: “para defender al viejo régimen corrupto, para eso” será, 
afirma. “Los que van a participar vienen a eso. ¿O ustedes creen que vienen 
por la ley electoral? ¡No! Vienen a decir: ‘El INE no se toca’, pero también 
‘García Luna no se toca’, y en el fondo es ‘el régimen corrupto y conservador 
no se toca’. Para eso es”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
AMLO, el único con proyecto en el páramo  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-el-unico-con-
proyecto-en-el-paramo 
La muerte es una desgraciada: no califica ni considera, solo actúa. Florestán 
El ex presidente Felipe Calderón reapareció desde Madrid con un texto en 
el que hace una serie de consideraciones sobre el futuro democrático de 
México, a partir del momento que se vive hoy hacia lo que López Obrador 
llama la consolidación de su proyecto político a partir de ganar las 
elecciones presidenciales de 2024 y asegurar su cuarta transformación. 
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Calderón habla de dos tiempos y llama a reunir a todos los partidos en un 
solo frente con ciudadanos y candidato común para 2024, o llevarlo hasta 
2030, aceptando ya la derrota de la oposición, vía un nuevo gran partido 
ciudadano. Sobre el primer punto, he sostenido que, al día de hoy, cuando 
estamos a seis meses de iniciar el proceso electoral de 2024, no hay 
oposición ni liderazgo alguno competitivos para derrotar al candidato 
presidencial de López Obrador. 
 
Enrique Quintana 
El Plan B, ¿en ruta al precipicio?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/24/el-plan-b-en-ruta-
al-precipicio/ 
Opacado por el veredicto en contra de García Luna y todo el ruido mediático 
que ocasionó, no tuvo suficiente atención una importante noticia surgida 
en el Poder Judicial. El ministro de la Suprema Corte de Justicia, Alberto 
Pérez Dayán, declaró esta semana la suspensión de las dos reformas legales 
del Plan B que ya habían sido promulgadas por el presidente López 
Obrador, por lo que no se aplicarán en los procesos electorales en curso, en 
Coahuila y el Estado de México. Pero, además del hecho mismo, fue 
relevante la consideración del ministro. Lo más obvio del pronunciamiento 
fue que, al ser aprobadas cuando los procesos electorales en las entidades 
referidas ya estaban en curso, constitucionalmente no pueden aplicarse. 
Pero, además, se señaló lo siguiente: 
“Ha lugar a conceder la medida cautelar solicitada, para el efecto de que el 
Decreto combatido no rija en los procesos electorales que se encuentran en 
desarrollo, esto es, los correspondientes al Estado de México y Coahuila, 
pues de no concederse, podrían causarse afectaciones irreparables al 
sistema democrático y a los derechos fundamentales implicados en éste” 
(el subrayado es mío). 
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Raymundo Riva Palacio 
Presidente, you have a problem  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/02/24/presidente-
you-have-a-problem/ 
Por más que se manipulen las cifras, el crecimiento de la violencia en el 
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador es imposible de 
ocultar. El martes se publicaron los datos sobre asesinatos deliberados, y el 
gobierno reportó una disminución de 16% con respecto a lo que se describió 
como “el máximo histórico”. Esta medición es tramposa porque responde a 
un diseño propagandístico, no metodológico, para engañar a la población. 
El “máximo histórico” fue en julio de 2018, mes de la elección presidencial, 
donde se contabilizaron 3 mil 74 homicidios dolosos, comparados con los 2 
mil 582 de enero pasado. Pero trazar una comparación entre indicadores 
que no son medibles, huele a estafa. La comparación se puede dar mediante 
dos criterios, con respecto al mes anterior o con el mismo mes del año 
previo. Bajo cualquiera de los dos, los homicidios dolosos crecieron.  
 
Darío Celis 
“La que decides eres tú”: Corte de la Nación  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/02/24/la-que-decides-eres-tu-
corte-de-la-nacion/ 
ESTE DOMINGO MÁS de cien organizaciones de la sociedad civil convocan 
en 82 ciudades a decenas de miles de mexicanos a manifestarse 
públicamente para defender al INE, y exigir a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) que declare inconstitucional el “Plan B” de la reforma 
electoral de Andrés Manuel López Obrador. Se espera que en esta segunda 
manifestación ciudadana, multitudinaria y pacífica, los opositores a la 4T 
lancen consignas y mensajes en plazas públicas en defensa de la 
democracia y del voto libre, el respeto a la separación de poderes y la 
defensa de las instituciones electorales, particularmente del INE y el 
Tribunal Electoral. Para los dirigentes de más de 117 organizaciones civiles, 
agrupadas en Sí por México, y que marcharán este domingo próximo en las 
75 principales ciudades del país, es el arranque de la lucha por la Presidencia 
de la República en el 2024. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/24/opinion/014o1pol 
El 17 de noviembre de 2008, Javier Herrera Valles fue detenido por 
aproximadamente 20 elementos de la entonces Policía Federal Preventiva 
(PFP), perteneciente a la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), según lo 
reportado a la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) un día 
después por los familiares de quien era comisario general de la citada PFP. 
En mayo de 2007 había sido nombrado coordinador de seguridad regional 
de la PFP y mientras permaneció en ese cargo se enteró de irregularidades, 
mismas que hizo del conocimiento de sus superiores jerárquicos, lo que 
ocasionó que el 12 de febrero de 2008 fuera removido de su función y, a 
partir del 22 de abril de 2008, empezó a ser intimidado y a publicarse notas 
periodísticas en las que se señalaba su participación en actividades 
delictivas. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/24/opinion/012o1eco 
“Lo que estamos haciendo es nacionalizar el litio para que no puedan 
explotarlo extranjeros, ni de Rusia, ni de China, ni de Estados Unidos. El 
petróleo y el litio son de la nación, son del pueblo de México, de ustedes”. 
Estas fueron las palabras que pronunció el presidente López Obrador 
durante el evento de la firma del decreto sobre nacionalización del litio 
desde Sonora. En el sondeo de esta semana preguntamos la opinión de los 
participantes sobre la nacionalización. Los resultados aparecen en la gráfica. 
Metodología 
En el sondeo semanal votaron 2 mil 10 personas. Participaron en Twitter mil 
48; en El Foro México, 622, y en Facebook, 340. La encuesta fue distribuida 
por redes sociales a través del enlace de SurveyMonkey y por medio de la 
función Encuesta de Twitter y Facebook. Pueden votar todos, cualquiera 
que sea su ideología. Los organizadores no votan y los resultados no reflejan 
necesariamente su opinión. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Subsisten los ejidatarios con apoyo del Municipio  
https://www.zocalo.com.mx/subsisten-los-ejidatarios-con-apoyo-del-municipio/ 
Coahuila, Monclova. - Han pasado cuatro años desde que los programas 
destinados al campo fueron suspendidos por la Federación, esto ha 
afectado la autosuficiencia alimentaria además de otros rubros que los 
campesinos y productores requieren para salir adelante. Nataly Campos, 
directora de Fomento Agropecuario, dijo que por indicaciones del Alcalde 
ha sostenido varias reuniones con los ejidatarios y los comisariados, para 
atender las peticiones y necesidades que pudieran tener; un punto 
importante que también se ha platicado, es la posibilidad de que este año 
se pueda presentar una sequía similar a la del año pasado, y ver la forma 
cómo se le hará frente. Señaló que también se gestionó por parte del alcalde 
Mario Dávila, que representantes de la Procuraduría Agraria vinieran a 
Monclova para apoyar a los ejidatarios en asuntos legales relacionados con 
sus tierras, así como la colaboración de un notario público que dará 
seguimiento a los trámites para que los ejidatarios tengan en el menor 
tiempo posible. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Renueva su directiva el Congreso Agrario Permanente  
https://boletines.guanajuato.gob.mx/2023/02/23/renueva-su-directiva-el-congreso-agrario-
permanente/ 
Guanajuato, Pénjamo. - El Congreso Agrario Permanente (CAP) de 
Guanajuato renovó su mesa directiva, quedando como coordinadora de la 
organización María Socorro Ramírez Flores. Paulo Bañuelos Rosales, 
secretario de Desarrollo Agroalimentario y Rural, asistió al evento en 
representación del gobernador del Estado, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, 
para refrendar la colaboración del gobierno estatal con todas las 
organizaciones campesinas. “Con mucho orgullo quiero decir que el 
Gobernador ha atendido a todos los sectores, y especialmente con las 
organizaciones campesinas ha tenido un trato cercano y conciliador por el 
bien de las familias del campo de Guanajuato.  
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En el evento se le tomó protesta a la nueva mesa directiva, quedando como 
coordinadora del CAP, María Socorro Ramírez Flores, quien es líder de la 
Central de Organizaciones Campesinas y Populares; como secretario 
técnico se nombró a Francisco Martín Escobar Osornio, líder de la Unión 
Campesina Democrática; y como secretario de actas rindió protesta José 
Valentín Sánchez Guerrero, de la Unidad de la Fuerza Indígena y Campesina. 
También asistieron Rafael Castillo Bermúdez, representante de la SADER en 
Guanajuato; José Jacobo, representante nacional de la Central de 
Organizaciones Campesinas y Populares (COCYP); Miguel Herrera Flores, 
regidor del Ayuntamiento en representación del alcalde de Pénjamo, 
Gregorio Mendoza; Alejandro Herrera Flores, jefe de Residencia Pénjamo de 
la Procuraduría Agraria; Silvia de Anda Campos, de la Sedeshu; así como 
Patricio Ibarra, director general del Sistema Nacional de Empleo en 
Guanajuato de la SDES. 
 
Abogados agrarios acusan atención deficiente en el Registro 
Agrario Nacional  
https://www.eloccidental.com.mx/local/abogados-agrarios-acusan-atencion-deficiente-en-
el-registro-agrario-nacional-9666690.html 
Jalisco. - Cansados de que tengan que sortear las diferentes dificultades 
asentadas desde la pandemia, este jueves abogados agrarios se 
manifestaron en las instalaciones del Registro Agrario Nacional (RAN) en 
Jalisco, con la finalidad de exigir un trato digno y justo. Con diversas 
consignas y pancartas, los manifestantes aseveraron que a casi dos años los 
campesinos le batallaron para realizar un trámite simple, a pesar de que está 
en juego la seguridad de sus tierras. Desde el coyotaje y citas costosas, filas 
de horas o con días de anticipación, y poca apertura para explicar a fin de 
que campesinos no pierdan tanto tiempo, son parte de los aspectos que 
abogados denunciaron durante la manifestación, en la cual exigieron ver al 
delegado para que tienda a sus llamados. En septiembre del 2020 se 
manifestaron por el mismo sentido y desde entonces tampoco han visto 
cambios. Al respecto, recuerden que antes había un representante de la 
Procuraduría Agraria asesorando y que el RAN atendía en un horario de 
9:00 a 14:00 horas, algo que con la pandemia desapareció y no volvió, pues 
en la actualidad un trámite que debería quedar en dos o tres meses, ahora  

https://www.eloccidental.com.mx/local/abogados-agrarios-acusan-atencion-deficiente-en-el-registro-agrario-nacional-9666690.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/abogados-agrarios-acusan-atencion-deficiente-en-el-registro-agrario-nacional-9666690.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
se retrasa hasta un año y medio. Por ello, y al grito de "que abran el RAN", los 
manifestantes exigieron un trato justo para todos. 
 
Certeza jurídica será para todo el estado: SEBIDES  
https://cafenegroportal.com/certeza-juridica-sera-para-todo-el-estado-sebides/ 
Sinaloa, Culiacán. - El apoyo para dar certeza jurídica a las y los sinaloenses 
será para todo el estado, por lo que se harán mesas de trabajo en los 18 
municipios, pero se atenderá a todos los que tengan problemas para 
conseguir las escrituras de sus viviendas con asesoría y búsqueda de 
soluciones en conjunto, aseguró la secretaria María Inés Pérez Corral. 
La titular de la Secretaria de Bienestar y Desarrollo Sustentable explicó 
durante las mesas de trabajo en los municipios de Rosario y Concordia que 
este programa es prioritario para el gobierno de Rubén Rocha Moya porque 
significa tranquilidad para las personas tener una escritura, y aunque en 
muchos casos son difíciles regularizar su estado, en muchos otros solo es 
cuestión de voluntad y trabajo interinstitucional.  
Durante estas mesas de trabajo participaron, además del personal de 
SEBIDES, los equipos encabezados por el Delegado del Instituto Nacional 
del Uso del Suelo Sustentable (INSUS), Crisanto Cebreros; de la Comisión de 
Vivienda del Estado de Sinaloa (CVIVE), con su director Antonio Castañeda 
Verduzco; de la Dirección del Registro Público de la Propiedad, Rocío 
Yolanda Aguilar Zazueta; así como Manuel Galván Suenega, visitador agrario 
de la zona sur en el municipio de El Rosario de la Procuraduría Agraria 
además de representantes de las áreas relacionadas en cada municipio. 
 
Instalan Visitaduría Agraria en Cozoaltepec  
https://estadoactual.com/instalan-visitaduria-agraria-en-cozoaltepec/ 
Oaxaca. - Ante comuneras y comuneros, así como representantes 
municipales de este núcleo agrario, la Procuraduría Agraria inauguró la 
oficina de la Visitaduría Agraria. En un acto masivo y con los protocolos 
establecidos en el órgano agrario de Cozoaltepec, el Comisariado de los 
Bienes Comunales, Marco Antonio Velázquez Ramírez, dio la bienvenida al 
delegado de la Procuraduría Agraria, Gonzalo Villalobos López, quién se hizo 
acompañar del Residente de Miahuatlán, Amaury Fernández Alvarado, para  
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presentar a Vidal Pérez García como responsable de la oficina de la 
Visitaduría Agraria que estará en un espacio de la Casa Comunal. 
El delegado hizo énfasis en el acompañamiento que la Procuraduría Agraria 
ofrece a los núcleos agrarios para la defensa de las tierras, así como para 
establecer agendas de trabajo con otras dependencias gubernamentales. 
Al respecto, el Comisariado Marco Antonio Velásquez Ramírez, sostuvo ante 
los agraristas algunos ejes de trabajo que tendrán acompañamiento de la 
Procuraduría Agraria. “Vamos a realizar la depuración del padrón agrario, 
tenemos que redactar nuestro estatuto comunal, se elegirán los 
representantes internos en cada anexo comunal y en los temas de litigios 
de tierras también contaremos con la Procuraduría Agraria, como ya lo dijo 
el delegado, el caso de Tilzapote se mantiene y es muy importante que 
fortalezcamos nuestra unidad para defender nuestras tierras”, concluyó el 
líder agrario. 
 
MAL TRATO  
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2023/02/24/fuertes/ 
CAMPESINOS QUE deben trasladarse a Saltillo desde municipios vecinos 
para realizar trámites ante instancias federales, se quejan del trato que 
reciben por parte de algunos funcionarios, pues si bien entienden que se 
mantengan los protocolos sanitarios y no se les reciba en las oficinas, sino 
en la vía pública, no están de acuerdo con la actitud de los representantes 
del Registro Agrario Nacional, que además de los malos modos, les demoran 
las resoluciones. EN LA Procuraduría Agraria, dicen, también los atienden 
en la calle, pero al menos el trato es mejor. 
 
Ejidatarios de Nicolás Bravo piden intervención de la Secretaría 
Estatal de Gobierno  
https://elquintanarroense.com.mx/2023/02/22/ejidatarios-de-nicolas-bravo-piden-
intervencion-de-la-secretaria-estatal-de-gobierno/ 
Quintana Roo. - Ejidatarios de Nicolás Bravo solicitaron la intervención de la 
Secretaría Estatal de Gobierno para tratar de destrabar el conflicto que 
mantienen los pobladores a causa de la ubicación de la estación del Tren 
Maya que se instalará en esa comunidad. 
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Acordaron construcción de estación  
En noviembre pasado se aprobó ceder 120 hectáreas de terreno para el Tren 
Maya, pero además de la indemnización el Fondo Nacional de Turismo 
(Fonatur) acordó se construiría una estación a dos kilómetros de Nicolás 
Bravo. Pero recientemente trascendió que la estación se construiría cerca 
de la zona arqueológica de Kohunlich, lugar donde también se ubica un 
hotel del Grupo Posadas. 
Advierten acciones  
Lorenzo Várguez, uno de los ejidatarios inconformes advirtió que tomarán 
represalias porque dijo «no somos juguetes de nadie». El ejidatario comentó 
que tanto las autoridades de la Procuraduría Agraria, así como del Fondo 
Nacional de Turismo se han inclinado a favor del comisariado ejidal 
Gualberto Caamal Kú y han ocasionado un conflicto entre los ejidatarios. 
«Somos autónomos y no somos achichincles de nadie, merecemos respeto 
y nos lo vamos a dar», dijo. Expuso que «por caprichos del comisario ejidal 
cambiaron de lugar el paradero del Tren Maya». 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 24/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5680707&fecha=24/02/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 549,055.07 m² (quinientos cuarenta y nueve mil cincuenta y cinco punto 
cero siete metros cuadrados) a favor de la Federación para la ejecución del 
Tramo 6 del Proyecto Tren Maya, correspondiente a 23 (veintitrés) 
inmuebles de propiedad privada, en los municipios de Tulum, Felipe Carrillo 
Puerto, Othón P. Blanco y Bacalar, en el estado de Quintana Roo (Segunda 
publicación). 
 
Inicia Sedatu construcción de Ciudad de las Artes Indígenas en 
Tepic, Nayarit  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inicia-sedatu-construccion-de-ciudad-de-las-artes-
indigenas-en-tepic-nayarit 
Nayarit, Tepic. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) inició, a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), la 
construcción de la Ciudad de las Artes Indígenas en Tepic, Nayarit, con una 
inversión de más de 178 millones de pesos (mdp) a fin de promover la 
cultura huichol y el desarrollo integral de más de 370 mil personas que 
habitan la región. El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, explicó que 
este proyecto es integral y contempla tres etapas que incluyen la 
construcción del andador del Río Mololoa, el Centro de Proyección Turística 
y la renovación de la Plaza del Músico; además, adelantó que este mismo 
año iniciará la construcción de un estadio de béisbol en Tepic.  
“Es un trabajo que la Sedatu realiza en coordinación con autoridades locales 
para fomentar la protección y el resguardo de las artesanías nayaritas. Este 
será el punto de recopilación y producción a nivel nacional", apuntó el 
funcionario al realizar un recorrido de supervisión del inicio de los proyectos. 
Meyer Falcón informó que se intervendrán más de 36 mil metros cuadrados 
y se contemplan espacios para talleres y fábricas para la creación de 
artesanías a fin de perseverar esta actividad tradicional en la que participan 
las familias nayaritas. 
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“Esta venganza ya fue suficiente”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/esta-venganza-ya-fue-suficiente 
Rosario Robles Berlanga regresa este viernes al Centro de Justicia Penal 
Federal del Reclusorio Sur en la Ciudad de México, pero lo hará en libertad, 
sin temor a ser detenida nuevamente como aquel trágico agosto de 2019.  
La exsecretaria de Desarrollo Social (Sedesol) y de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) en el sexenio anterior está citada a audiencia 
por el juez Omar Paredes Gorostieta, quien, en acatamiento a un amparo 
del Noveno Tribunal, resolverá si deja sin efecto el proceso penal que se le 
sigue por el delito de omisión, y que la mantuvo más de mil días recluida en 
el Centro de Reinserción Social de Santa Martha Acatitla. “Ahora voy a volver 
en libertad, que es una gran diferencia. Las últimas veces que lo había hecho 
era en mi calidad de prisión preventiva y me da mucha tranquilidad”, 
asegura. En entrevista con EL UNIVERSAL, Robles Berlanga expresa: “Esta 
venganza ya fue suficiente. Hay gente del gobierno actual y de otros 
gobiernos que se enriquecieron, a todas luces tienen propiedades y 
recursos, están en los Pandora papers y nadie los persigue”. 
 
Ejido Bacalar planea talar 4 mil hectáreas durante nueve años: 
Semarnat  
https://sipse.com/novedades/ejido-bacalar-planea-talar-4-mil-hectareas-durante-nueve-
semarnat-442186.html 
Quintana Roo. - El Ejido Bacalar inició con los trámites ambientales para 
obtener el permiso y poder explotar cuatro mil 513.51 hectáreas de los 
recursos forestales que se tienen, durante nueve años consecutivos. 
Ingresó el Documento Técnico Unificado (DTU) para el aprovechamiento 
forestal maderable ante la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) para que se autorice la tala de árboles que puedan ser 
utilizados para la fabricación de carbón o simplemente aprovechar las 
maderas para la comercialización. En el documento estipula que las 
actividades forestales se van a realizar con todo el debido cuidado de no 
afectar las especies protegidas por las mismas normas ambientales. Ahora, 
la dependencia federal hace el análisis de campo para la detección de las 
especies de flora y fauna que hay en este espacio del municipio de Bacalar 
para determinar si se aprueba o se rechaza. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/esta-venganza-ya-fue-suficiente
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Van Mil 333 Hectáreas Expropiadas Para La Construcción Del 
Tren Maya  
https://pasantesdf.com/mexico/van-mil-333-hectareas-expropiadas-para-la-construccion-
del-tren-maya/ 
En 14 meses, el Gobierno federal ha expropiado y declarado causa de 
utilidad pública mil 333 hectáreas para la construcción del Tren Maya en el 
sureste del país, equivalente a dos veces la extensión del Bosque de 
Chapultepec de la Ciudad de México. De acuerdo con reportes del Gobierno 
federal, de enero de 2022 a febrero de 2023, la federación ha emitido tres 
decretos de expropiación por 177.2 hectáreas, cuatro declaratorias por causa 
de utilidad pública por 620.6 hectáreas y una declaratoria de utilidad pública 
por 535.5 hectáreas, que suman mil 333 hectáreas, así como siete 
declaratorias de ocupación temporal por 399.9 hectáreas. 
A 10 meses de que se cumpla el plazo que estableció el presidente Andrés 
Manuel López Obrador para concluir el Tren Maya en el sureste del país, se 
siguen expropiando predios y propiedades privadas como la que se publicó 
ayer en el Diario Oficial de la Federación, en la cual ordena a la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) expropiar 23 inmuebles de 
propiedad privada para el Tramo 6 del proyecto, que va de Tulum a Bacalar. 
La nueva declaratoria de expropiación de propiedades privadas (54.9 
hectáreas) están en los municipios de Tulum, Felipe Carrillo Puerto, Othón 
P. Blanco y Bacalar, en Quintana Roo. 
 
Retos para una alimentación descolonizada y soberana  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/23/opinion/014a2pol 
El decreto sobre la importación del maíz transgénico y las presiones de 
Estados Unidos por seguírnoslo vendiendo, hacen más necesario lo que en 
estas páginas señalábamos hace dos semanas: iniciar un proceso que 
descolonice nuestra alimentación y nos haga soberanos con base en un 
modelo agroalimentario soberano, saludable y de acuerdo con nuestra 
cultura. Esto requiere acciones desde los consumidores y productores de 
alimentos hasta los diversos órdenes de gobierno. Por lo pronto exponemos 
aquí algunas ideas que hemos venido discutiendo con el amigo y dirigente 
barzonista Martín Solís Bustamante.  
 

https://pasantesdf.com/mexico/van-mil-333-hectareas-expropiadas-para-la-construccion-del-tren-maya/
https://pasantesdf.com/mexico/van-mil-333-hectareas-expropiadas-para-la-construccion-del-tren-maya/
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La base de todo es que el Estado mexicano recupere su facultad de dirigir 
el desarrollo agroalimentario del país, misma que declinó durante los 
gobiernos neoliberales, y ponga en marcha, conjuntamente con 
productores y consumidores, una serie de audaces políticas y programas. El 
decreto que prohíbe la importación de maíz transgénico para consumo 
humano es muy buen principio, pero hay otros retos muy importantes a 
afrontar: En primer lugar, que el gobierno federal adopte políticas eficaces 
para fomentar la producción nacional de maíz. Para ello es necesario que se 
dé prioridad a este cultivo en las zonas de riego, como se hizo hace años en 
Sinaloa y se logró una gran expansión de la superficie sembrada y 
cosechada. Esto implica un diálogo y convencimiento continuo con los 
productores y sus organizaciones. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Cartones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

